

EL GRITO DEL PUEBLO

EDITOR Y REDACTOR PROPIETARIO,
HECTOR GUEVARA S.

BISEMANARIO POLITICO
SUSCRIPCIÓN, SERIE DE 12 Nos. C 0-75

ADMINISTRADOR,
ARTURO GUEVARA S.

AÑO 1

Puntarenas, abril 18 de 1909

Nº 34

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]
y Manchester y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1º á Manchester y Bristol ida..... £ 20
" " " " " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

Cabinete electrico dental



CIRUJANO — DEL DR. MIGUEL H. FULTON — DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los Estados Unidos. Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA:

de 7 á 11 a. m. y de 12 y media á 5 p. m.

En los altos de la casa de la señora doña Francisca de Ríos, calle de Piedra.

Libreria alajuelense

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela, Costa Rica,

{ Agencia de la afamada } { Sucursal de la Sociedad }
{ IMPRENTA ALSINA } { LIBRERÍA FONT & Cº }

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABÓN NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

IMPRENTA PORTENA

DE

HECTOR GUEVARA S.

Recibe órdenes para Cartulinas, Participaciones de matrimonio Membretes, Cuentas, Hojas sueltas, Programas y toda clase de trabajos en el ramo.

Precios los mas bajos de la plaza.

Se sirven órdenes por correo con toda puntualidad.—Casa PRINCIPAL.—50 varas al Este del parque Vicaría.

AGENTES

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales Curidabat
Adolfo Salas San Pedro del M
José Antonio Rojas Puriscal
Cleto Matamoros Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz Santa Ana
Benjamín Herrera Escasú
Ismael Muñillo San Isidro
Tobías Retana Desamparados
Patrocínio Barrantes San Marcos
Alejandro Gamboa San Vicente
José A. Molina S. J. del M.
Próspero Abarca S. Antº Dpds.
Mauro Montero Guadalupe
José de J. Retana Piedras Negras
Tiburcio Solano Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S. Heredia—Ciudad
Matías Hernández Santo Domingo
Aquilés Moya San Isidro
Otoniel Orozco Santa Bárbara
Clemente Ramírez San Joaquín
Santiago Baudrit Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F. Alajuela—Ciudad
Orotina
Custodio Cordero San Mateo
Proceso Rojas Atenas
Nautilio Acosta San Ramón
Rafael S. Blanco Naranjo
Maurilio Murillo S. P. de Poás
Palmares
Luis Barquero Sarchí Grecia
R. Saborío h. Grecia
Srita. D. Jiménez Zarcero

CARTAGO

J. Madriz C. Cartago—Ciudad
V. Coto C. La Unión
Ricardo García Paraiso
Ramón Mata Santa Cruz
Salvador Morales F. Juan Viñas
Rodolfo Correa Turrealba
Emilio Navarro Capellades
Francisco Conejo C. Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Orozco Liberia
Abraham Acosta Las Cañas
Perfecto Casco Bagaces
J. Gregorio Cubillo Nicoya
Santiago Ramírez Filadelfia
Tiburcio Cordero Sardinal
Víctor M. Alvarez Las Juntas
Bebedero
Aristóbulo Rodríguez Santa Cruz
José N. Pizarro Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto Limón—Ciudad
Simón Esquivel Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar Esparta
Jan Moreno S. Miramar
Santiago Sánchez La Barranca
Francisco T. Peña Paquera
J. Natividad Álvarez Chomes
Julio Sáenz San Lucas

CAMPO NEUTRAL

LA CARABINA DE AMBROSIO
ó La Empresa de Vapores.

—0—

Hemos vuelto á las andadas viejas, al tiempo aquel en que para salir de Puntarenas en uno de los vaporcitos de la llamada hoy irónicamente Empresa de Transportes del Golfo de Nicoya, tenía el mortal que confesarse, recibir los santos leos, llevar la vida asegurada ó ir debidamente equipado, con salvavidas, lingotes, lanchas, bombas, hachas y demás enceres necesarios para un caso de naufragio, incendio ó explosión!

Ni más ni menos, aquellos tiempos han regresado para mortificación del viajante, perjuicio del comercio y engorro del público.

¿Quién podrá dudarle virgencita de Dolores, que la Carabina de Ambrosio, digo, Empresa de vaporcitos, retrocede en pleno siglo de las luces?

A mi ver nadie: tiene el público ante su vista el mal servicio de la empresa, la irregularidad de esos remedos de vapores, el peligro inminente que amenaza al que en ellos se embarca, y mil y mil cosas más, que todos vemos, palpamos y que no remediamos.

Y con todo, la Empresa marcha, recibe los mil coloncejos mensuales, y reclama del público pago cumplido, como si no adoleciera de tantos defectos que lo hacen cada día una carga más pesada.

Pero la culpa de que vayamos cual cangrejos, para atrás, para atrás, cuando deberíamos marchar al paso agigantado del progreso, quién la tiene!

Hé ahí el busilis. Todos estamos á revienta cincha con el pésimo servicio de vapores; todos sabemos que si deseamos trasladarnos al Guanacaste se hace necesario hacer acto de paciencia y de heroísmo; todos miramos que para ir á Manzanillo, (ya no digamos á Bolsón ni á Bebedero), es menester testar, si tiene qué, conciliarse con Dios si está reñido, despedirse amorosamente de su esposa si la dicha ó la desgracia quiere que la tenga, besar á los chicos si los hay; todos sabemos que hoy nos embarcamos en Puntarenas y que con seguridad hacemos un viaje más rápido á los "infiernos" que á los puertos del Guanacaste.

Pues bien, tantas cosas sabemos y sin embargo, ignoramos quién, si óigase bien, quién tenga la culpa de que la Empresa de Vapores se haya convertido en la Carabina de Ambrosio.

Más, si se ignora el responsable del servicio malísimo en el Golfo de Nicoya, no por eso debemos dejar de "echarles las petacas" al que aparentemente aparece como culpable, el Gobierno.

Si señor, a él es á quien se debe señalar como único motivo del retroceso que ha sufrido la empresa. Esto, sin que se diga que al perro

NOTA DEL DIA

LA RENUNCIA DE DON PANFILO

(De "La Información").

Ayer á las 2 p. m. frente al Teatro de Variedades se reunió un número considerable de ciudadanos del partido valverdistas, entre los que contamos al candidato Doctor Valverde, que fué el que presidió la reunión, don Matías Trejos, don Ernesto Martín, don Francisco Jiménez O., don Manuel Benavidez, don Aquiles Acosta, don Ricardo Fernández Guardia, don Albino Villalobos, Lic. Mora Garita, don Tobías Gutiérrez, diputado señor Flores, y muchísimos otros de los que no recordamos sus nombres, para deliberar acerca de lo que conviene en las condiciones pecu- liares en que parece se halla colocado aquel partido.

Como saben nuestros lectores, al valverdismo se le dió por algunos desde su apareamiento el carácter de representante del Partido Nacional, ó mejor dicho, se dijo que el doctor Valverde era el candidato de este partido; y naturalmente como el señor González Víquez actual Presidente de la República, fué el jefe del nacionalismo, supusieron lógi- camente que al aparecer dicho partido en la presente lucha, sería patrocinado por el señor González Víquez con algo más que con su adhesión personal y platónica.

Pero el señor Presidente manifestó desde un principio, y eso porque fué interrogado por sus amigos de este y otros partidos, que si bien la candidatura del Doctor Valverde era de sus simpatías, no tendría ella de parte de él especial favor alguno, pues que como jefe de la Nación medirá á todos los partidos por el mismo racero, que es el de la ley, única á la cual él rinde la más completa adhesión y el más severo culto.

El caso es que creen algunos de los valverdistas que la falta de apoyo del señor Presidente debe inducirles á disolver el partido. Contra esta opinión se pronunció el Lic. don Albino Villalobos, quien dijo que él no luchaba por la esperanza de un triunfo seguro, sino por sostener sus ideas que eran las del valverdismo, y que con ellas iría orgulloso á la derrota, como ha ido en otras ocasiones sin vacilar jamás ante lo que él considera que conviene á su país.

El Licenciado Trejos, don Matías, expuso que era inútil el sacrificio que se hacía al seguir lo que aconsejaba don Albino con su conducta abnegada, pues en la Corte de Justicia casi todos eran Jimenistas, de suerte que cualquiera asunto que sobre elecciones llegara allí, ya se supone el resultado que tendría; que en el Congreso la mayoría también era jimenista, y que á ese Cuerpo correspondía declarar la elección; y por último que en el Ejecutivo también ha-

bía personas poderosas del jimenismo, contra cuales influencias era difícil luchar. Pero concluyó diciendo que las ideas del partido Valverdistas eran las suyas, y que aunque se tuviera casi la seguridad de que no triunfarían, él iría por ellas con mucho gusto á la derrota.

Se nos olvidaba consignar al principio que en primera línea habló el candidato del Partido, Doctor don Pánfilo Valverde. En términos claros y precisos, puso á sus adeptos en autos de las dificultades por que atravesaba su Partido. Manifestó el señor Valverde que el Gobierno no quería evitar la política abierta que sus empleados hacen en los pueblos en favor de don Ricardo Jiménez, y que esto constituía una barrera infranqueable para la causa Valverdistas que se encontraba en la imposibilidad de contrarrestar esa política de los empleados en referencia.

Sin embargo de lo cual, el señor Valverde, por disciplina y como para demostrarle á sus partidarios que no le faltan energías para la lucha, dijo que estaba dispuesto á someterse á la voluntad de la Asamblea; si esta le aconsejaba continuar con su partido continuaría; si le pedía dejar por ahora la lucha, la dejaría también.

Habló después el Licenciado don Ernesto Martín, é informó extensamente acerca del estado actual del partido é hizo hincapié en las mismas condiciones del doctor Valverde.

Después tomó la palabra el Licenciado don Tobías Gutiérrez y tras corto discurso en que se mezclaron algunas protestas contra los abusos de las autoridades en favor de don Ricardo Jiménez, hizo moción para que se acordara por la asamblea allí reunida, la disolución del Partido Nacional, moción que fué aprobada por mayoría. Con lo que se dió por terminado el acto que envuelve una importancia grande para los dos bandos que quedan en la arena política.

Ni el señor Valverde ni los oradores que le siguieron en el uso de la palabra, recordaron absolutamente á sus copartidarios actitud ninguna política. Ellos quedan, pues, en el cabal uso de sus derechos de ciudadanos, pudiendo, en consecuencia, tomar el rumbo que mejor convenga á sus ideales, ó á sus intereses.

Protestaron de la moción de Gutiérrez, los señores Martín, Villalobos, José A. Retana, Víctor Trejos y otros pocos.

El doctor Valverde quedó autorizado por la Asamblea para lanzar un manifiesto al público exponiendo los motivos de la disolución del partido, manifiesto que saldrá hoy ó mañana.

Rafael J. Barquero
Carlos Bejarano
Domingo Brenes
Rodolfo Gallegarza
Carlos Pineda
Carlos Morales
Guillermo Montenegro

Gabriel Sáenz Clark
SECRETARIOS
Jose Amador Uriza
Héctor Guevara Santos
Jesús María Cuzmán
TESORERO
Pablo Angule Pizarro

NICOYA AL DIA

Irreverencias de un Inspector de Escuelas. — Reunión Política, entusiasmo por el jimenismo. — Higiene política. — Una señorita del costal de candidatos!

Como siempre, este su Corresponsal dispuesto esta á darle noticias de lo que por acá ocurre; así pues, sigo con mi tarea.

Hoy pasado los mayores días que nosotros los cristianos reverentemente tributamos nuestro óvulo religioso al ser que todo lo puede. Casi ninguna nota discordante hubo que lamentar, á excepción de un caso aislado de irreverencia que fué cometido (lo más extraño) por un apóstol de la enseñanza, es decir, de un tal señor Inspector de Escuelas de este circuito, quien sin tomar en cuenta su jerarquía, ni el lugar que precisamente debía respetar el culto, cuando pasaba una procesión el jueves Santo con sombrero calado, trató de burlarse de los actos religiosos de la Iglesia, y como fuese reconvenido por personas honorables y de la autoridad para que respetara tal acto, vino un disturbio y como consecuencia de ello, que se suspendiese la procesión! Hé aquí los sentimientos y fervores de un Inspector que en vez de enseñar busca retroceso.

—La política lugareña de esta región en la actualidad está agitando- se, debido á que cuatro ú ocho ignorantes valverdistas propalan noticias falsas, aduciendo que un alto empleado público es afecto al partido de los verdes; más sin embargo, yo como simple espectador observo que el partido jimenista, compuesto de personas sanas, de recto criterio, honorables en todo concepto, obtendrá el triunfo definitivo en las próximas elecciones, para llevar al Solio Presidencial al Ilustre Lic. don Ricardo Jiménez.

Una prueba. — A las siete de la noche sábado 10 en casa del señor Ramón Tenorio se verificó una reunión de personas adeptas al partido jimenista; á ella concurrió nuestro distinguido y querido amigo don Leonidas Briceno, quien haciendo uso de la tribuna la cual le fué obsequiada, con palabras suaves y convincentes expuso en breves términos los ideales que persigue el noble jefe y el partido jimenista; obtuvo muchísimos aplausos, estrépitos de manos y después innumerables vivas para el ilustre candidato.

—La salubridad de aquí esencialmente es buena, y aún sería más si el señor Médico del Pueblo, como medida higiénica, tratara de ailar, por ejemplo, á la isla del Cedro, á ciertos politiqueros, que vagos populan en las calles de esta Villa, los cuales son nocivos para la salubridad, moralidad y la tranquilidad en el lugar doméstico.

Sobre el particular sin pecar de exigente, llamamos la atención del señor Jefe Político para que le ordene á la policía, vigilen con eficacia, á ciertos vagos mal entretenidos, que sin renta ni ocupación de qué vivir gozan de la mayor comodidad que cualquier industrial agricultor.

Al terminar, señor Redactor, la siguiente información, no me es posible dejar desapercibido del conocimiento de Ud. y del público lector,

un hecho bastante curioso y á la vez su acción proferida carece de educación.

Una señorita del costal del partido de candidatos fracasados, es decir, el valverdistas, cuyo nombre reservo por prudencia. Como á las 5 a. m. del día de ayer dicha señorita, no hay duda degenerando su imaginación ante tantos vivos jimenistas en las casas de este pueblo por excelencia republicano, tuvo la osadía de poner un viva Iglesias sobre otro Jiménez en casa de don Julián Vidaurre ferviente jimenista; esta joven en su gran tarea fué observada por tres individuos, los que pondré con iniciales, como lo son, don F. S. O., E. C. y C. B. C. — Creyéndose haber consumado su acto sin ser observada, ¡qué tal! los valverdistas á modo de tureca ponen también vivas Iglesias

Termino por ahora y sigo después.

Corresponsal.

Nicoya, 13 de abril de 1909.

BOLSONENAS

Deseando progreso. — Prevéase el peligro. — Acusación criminal. — Avances del jimenismo.

—0—

En vista de que su muy interesante semanario independiente, es valiente tratándose de los intereses del Guana- caste y como yo soy uno de los que se interesan por el progreso de esta provincia y en particular, de este distrito, le dirijo estas mis mal forjadas correspondencias para que se sirva darles cabida.

Empiezo por decir a Ud. que, este pueblo no progresa lo que debía, por razon de que el municipio mira este oscuro rincón llamado distrito de Bolson, como si no existiera; está en un puro abandono y no tratan de adelantarle, siquiera estableciendo el alumbrado, que tantos años hace que lo pide porque lo necesita y tiene como pagarlo.

Ahora, le diré algo sobre el mal estado de los muelles de este puerto; lamentable son las condiciones en que se encuentran, Ud. á su paso por estos lugares deba haberlo observado así, y no me dejará mentir, en esos días había todavía dónde pararse; pero hoy no existe más que unos cuatro palos, en que, con mucho trabajo puede sostenerse una persona con el credo en la boca, como dicen, para no quebrarse una mandíbula; eso será si de repente no hay que lamentar la perdida de vidas. Las autoridades ni se dan ni se prestan para ver que se reparen por quien corresponda, todos los males en que vive este desgraciado lugar.

En este querido Bolsón, hace ya muchos días ó meses, que la mayor parte del vecindario solicitó solares en el cuadrante del pueblo, ante el Agente Principal de Policía, para construir en la parte más elevada; dicho Agente, no puso obstáculos y procedió á medirle á cada uno su solar, cuando los vecinos se preparaban ya á edificar, de un momento á otro dió contra orden, de hacer uso de los solares dichos, debido á una acusacion criminal que le entabló uno de los condueños de terrenos de este distrito.

Y si Ud. supiera, Sr. Redactor, la cantidad de terreno que dicho condueño pelea; no es más que mera mesquin- dad y oscurantismo de ciertas gentes que no procuran el adelanto y progreso del suelo que los vio nacer, y segun tengo entendido el Municipio no se preocupa en este particular; ya viene la estación lluviosa, y nos amenaza de nuevo otra inundación y tendremos que volver á salir á mendigar hospedaje en las alturas, del pueblo como el año pasado, esto es, si Dios nos vuelve á favorecer con óios de piedad, envián- do-

Partido Republicano

Directiva de la COMARCA DE PUNTARENAS

PRESIDENTE HONORARIO:
Amancio Sáenz
PRESIDENTE EPECTIVO:
F de P. de Amador
VICE—PRESIDENTES.
Carlos A. Huete
Macedonio Esquivel.
Vocales:
Lorenzo Canessa
Martín Castillo
Benito Alvarez
Miguel Ruiz
Martín Calderón
Rafael Castillo
Manuel Madriz

Luis Peraza
Ismael Roldán
Gregorio Canessa
Anibal Dosma
Juan F. Torres
José Rodríguez
Ignacio Zamora
Rafael T. Ruedas
Manuel Joa. Torres
Juan J. Borbón M
Buenaventura Castillo
Roque Carvajal
Manuel Ruiz
Ric. Madrigal Trejos
Modesto Aguilar

nos una inundación de día y no de noche.

La política por acá está en su verdadero apogeo. Nuestra candidatura siempre en mayoría; el civilismo como los liputianses, ó mejor dicho, microscópicamente mientras que el jimenismo tomando mas ensanche, pues nuestros partidarios ven en nuestro candidato el hombre invicto que debe gobernar los destinos de nuestra querida patria.

Nuevo Corresponsal.

Bolón, 12 de Abril de 1909.

RENUNCIA DE UN REGIDOR. Corporación Municipal.

Respetuosamente vengo á presentarnos mi renuncia del cargo de Regidor propietario, resolución irrevocable que he tomado en presencia de los ultrajes de que ha sido víctima la mayoría de esa Corporación, de la cual formo parte, en hojas sueltas y otras publicaciones periódicas.

Iniciado apenas en la vida pública con un cargo ad-honorem, la prociadad envidiosa é ignorante ha pretendido arrojar sombras vedadas sobre mi manera de proceder. Honrado y decente por idiosincrasia y por abolengo, no debo permanecer en un puesto donde tengo el peligro de ser machetado por la calumnia.

Hago presente á la electoral de Puntarenas mi sincera gratitud por el honor que me dispensó, y significo aquí, que pensó corresponder sirviendo con esmero los intereses locales, y que al sacrificar mis propósitos en favor de este querido terruño, me acompaña profunda pena.

Puntarenas, abril 12 de 1909.

JUAN GUIDO M.

CRÓNICA POLÍTICA

Corría desde el jueves la noticia de que dos eruditos, baluarte insignie del civilismo, habían llegado de tránsito para el Guanacaste y que antes de partir, nos proporcionarían un verdadero rató de sentimentalismo ó cosquilleo en una audición pública que en efecto se anunció con gran pompa para la noche del viernes próximo pasado.

Nosotros, por aquello de á dónde vas Vicente! al ruido de los cocos, también encaminamos nuestros pasos al Recreo, Cantina y Refresquería; etc. etc., de propiedad del conocido don Manuel Panameño.

Eran las siete y media de la noche cuando el agudo tañido de la campanilla nos anunció que ya iba á comenzar la función. Presurosos abrimos campo en el salón y tomamos asiento de gallinero, es decir, entre aquellos sujetos, q, entre charla y charría, se pasaban mutuamente una botella de líquido chirritero y una tabla de breva diana.

Había terminado yo de contar los 42 individuos, que formaban el auditorio, cuando se descorrió el telón y aparecieron en escena de cuerpo presente, formando un artístico cuadro plástico, símbolo del tribunal que conocería de la queja, que esa noche presentaría don Miguel A. Véliz, en contra de los criminales que le tuvieron en la cárcel por atentado á Rafael Iglesias Castro.

El reparto del tribunal era el siguiente:

Boticario: señor Grillo.

El trabajador: Sr. de la Torre.

Don Monopolios: don Humberto Alvarez.

Gobernador de un día, don Irineo González.

Coro general:

El Presidente declaró abierta la sesión y de pié el señor Véliz, tomó posesión de la tribuna y con voz de barltono atiplado y con frases confusas por la nerviosidad y otras decapitadas por la falta de contundencia de ayumentos, dió un discurso más largo que una pastoral episcopal, del cual deducimos una queja en contra de los caballeros Clodomiro Figueroa y Francisco de P. Amador, por el criminal hecho de que uno adelantó su reloj y el otro puso una sentencia, por la cual fué Véliz á chirona.

Lleno de hermosa enación, tomó asiento el señor Véliz, después de haber escuchado los aplausos que los circunstantes le prodigaron en momentos que dijo que había estado en la cárcel. Un nuevo personaje apareció en escena, don Manuel Contreras,—quien con voz de tenor sobre agudo dijo más ligero que un fonógrafo descompuesto: "Srs. aquí estoy yo como apóstol de la verdad en defensa de una causa santa, sí, señores, santa porque es santa. En medio de tanto convincente se le reventó la cuerda al orador; se enjugó el sudor con un rojo pañuelo y tomandose un vaso de agua saturado con bromuro, tomó asiento y acto continuo se levantó 'Coyote', es decir, don Félix Quesada, y después de una mirada escudriñadora entre los ángulos del salón, dijo: Señores; los jimenistas son como nosotros los chinos, cuando fumamos opio, que veninos palacios en el aire, pues ellos todo lo ven azul, como el hermoso suelo en sus sueños de triunfo y el despertar la verdad es careta, porque á su paso solo encuentran rojos. Coyote mereció muchísimos aplausos por sus pensamientos de su simpatiquísima figura.

Cerró la rosca en tan divertido sainete el connotado patriota don Gregorio Barahona, quien después de habernos dicho que era oriundo de Grecia é insignificante miembro de la directiva civilista, nos manifestó q. en su gira política, había estado en Santa Cruz, que había estado con varios amigos y que era muy bonito aquel Cantón.

Los oradores cogieron dos vigiuelas y se fueron á dar senas á sus partidarios, terminando estas á las tres de la mañana, las candidas palomas órganos del civilismo.

GINÉS GIL.

Inocente Moreira MEDICO Y CIRUJANO

En los bajos de la casa de PEPINO HORAS de consulta de 1 á 4 p. m.

TRÁGICO SUCESO

Un marinero perece ahogado.

Detalles completos.

Al medio día de ayer fuimos informados de que un marino del Velero "Vestre Moland" surto desde hace algunos meses en la bahía de este puerto, había perecido ahogado yendo en un bote de vela, del muelle al buque. Momentos después de enterarnos del trágico suceso, pudimos obtener sobre él los datos que siguen

EL AHOGADO

El marino ahogado llamose B. Irertsen, de nacionalidad noruega, quien servía el cargo de segundo piloto del "Vestre Moland".

Ayer estuvo de sueto y reavolvió venirse á tierra, á donde llegó temprano de la mañana. Según parece, Irertsen tomó algunos tragos, ó más de los necesarios, y ya perdida la ca-

CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—PAGAMOS INTERESES en cuentas corrientes al 6 0/0 anual. En depósito fijo: á 5 días 7 0/0; á 1 mes 8 0/0; á 3 meses 9 0/0; á 6 meses 10 0/0. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 0/0 anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES [c 1.250.000]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ N. BANQUEROS

beza dispuso embarcarse en la lanchita del barco rumbo al mismo.

LA DESGRACIA

A uno de los costados del muelle hallábase atracado el bote debidamente listo. Irertsen embarcóse solo, desplegó la vela y cuando la embarcación iba á la altura de los Baños Municipales se le vió dar vuelta, caer al agua el marino y desaparecer inmediatamente. El mar estaba bastante agitado y soplabá viento del sur.

Personas que vieron embarcar al desgraciado marino nos dicen que iba ebrio, y que seguramente á eso se debió que no pudiera manejar la "escota" de la vela, la cual inflamada por la brisa volcó la embarcación.

BOTES AL AGUA!

Desde el muelle y Baños Municipales fué presenciado por mucha gente el trágico suceso: y toda ansiosa pedía auxilio para el naufrago.

Instantes después, desatracábase del muelle en dirección al bote naufragado, dos embarcaciones pequeñas, la de capitania de este puerto, tripulado por cuairo valientes muchachos, y un bote de la casa de Alvarado y C^o, dirigido por trabajadores de esa casa.

Pero, ninguna de las dos embarcaciones, pudieron llegar á tiempo de prestar los auxilios del caso: al arribar al borde del bote del Vestre Moland, no encontraron más que el "trole" del desventurado piloto.

EN LA CAPITANÍA DE PUERTO.

A fin de obtener algunos datos más acerca del trágico suceso de que damos cuenta, fuimos ayer al medio día á la capitania de este puerto; en esta oficina el cabo de la marina Mikey Spencer nos contó que él y compañeros presenciaron desde tierra á la altura de los baños municipales, que el bote en que navegaba el piloto Irertsen daba vuelta y que como sabían que era manejado por un solo hombre, imaginaron que ocurría una desgracia, y que entonces corrió con los marineros de la capitania hacia el muelle, donde echaron al agua el bote, embarcándose luego en él para ir á prestar auxilio al naufrago. Cuando llegaron, el bote del Vestre Moland estaba volcado completamente, con sus velas y remos, pero sin el marino. "Mikey" registró la embarcación, encontrando solamente el trolé dicho.

Convencido de que el naufrago había desaparecido, el cabo de lancha de la capitania regresó á tierra con sus compañeros.

DESDE ABORDO

Un marinero del Vestre Moland nos cuenta que de abordó del buque no presenciaron nada del suceso trágico que ha producido gran conmoción en el público de Puntarenas, puestosos se hallaban ocupados en sus faenas diarias.

—Francisco Bertozzi [a] Pepino, vende todas las valiosas propiedades que tiene en esta ciudad.

Aprovechar la ocasión, que la pintán calva.

HOMICIDIO FUSTRADO

En la mañana del viertes, como á las 11 el individuo de banda José Morales atentó contra la vida del señor don Amado García padre del joven prestidigitador don Alberto García.

El señor Amado encontrábase en su casa de habitación preparando unas vistas cinematográficas en momentos en que Morales se presentó. Este iba armado de un puñal con el cual pretendió agredir á don Amado pero el joven García pudo impedir muy á tiempo la agresión, debído que al mirar la actitud de Morales, se abalanzó sobre él, tomándole la mano armada en los instantes precisos en que descargaba la puñalada sobre la espalda de su señor padre.

García resultó con una lesión en la mano izquierda.

La causa de este homicidio frustrado fué la siguiente: el padre del joven Alberto había contratado con el individuo de banda Morales los músicos que tocarían durante la función que García daba la noche del jueves en el Salon Teatro de "El Casino"; momentos antes de la representación Morales pidió un adelanto de dinero que no quisieron darle, pues según compromiso el valor total debía ser entregado al terminar la función.—Molesto Morales con la negativa, se retiró con sus compañeros sin hacer la "tocata" comprometida.

Al siguiente día, esto es, viernes José Morales pretendió cobrar íntegro el valor como si hubieran tocado en la noche, y presentó reclamo ante la policía; donde enterados de la falta de cumplimiento de Morales le negaron el derecho de aperebirlo, reclamado.

Luego, el individuo de banda Morales, llegó á casa de García, seguramente, á consumir el crimen evitado milagrosamente.

El hecho está en conocimiento de las autoridades, y, como Morales hállase bajo el régimen militar su falta será tratada en Consejo de Guerra.

MIGUEL H. OESPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

Puntarenas, 1909.

TEATRAL

La compañía de zarzuela de Julia dará esta noche su tercera función de abono y subirá á escena estas obras: "El Barquillero", "Las tentaciones de San Antonio y tres números de concierto".

ARTÍCULOS FINOS

DE SEDERÍA

Vendo muy baratos á precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanacaste.

Leovigildo Acuña.

—NUEVO SURTIDO:—

De hormas americanas. Estilos modernos y elegantes. Acabadas de recibir. ¿Quiere usted estrenarlas? Envíos libres de porte.

EMILIO ARTAVI

Más flaco se les pegan las pulgas; no; en el caso concreto no hay nada posible que venga a molde.

Veamos porque. El Gobierno, y el representante de la empresa de vapores formularon un contrato por medio del cual, el primero se compromete á dar al segundo una suma mensual á cambio de establecer un buen servicio de trasportes marítimos en el Golfo de Nicoya.

Establecida la empresa, pasan los años y no cumple con lo estipulado en el contrato, pero el Gobierno sigue "aflojando el pollo", sin recordar la cláusula referente á que los CRISTÓBALES no saldrían de las Armas Nacionales, si el servicio de vapores no es idóneo, si no da las seguridades necesarias.

El contratista, claro está, que en materia de cumplir debidamente un pacto, es como cualquier latino-americano, se despreocupa, tiene la mosca segura y que reviente quien reventare que á él poco le importa.

Ahora dígasense, quién es el culpable, al menos aparentemente, de que la empresa de vapores se haya vuelto peor que la Carabina de Ambrosio?

Mefistófeles.

AL COMERCIO

He extendido á mi espeso don Uladislao Guevara C. mi poder generalísimo.

Angela Barahona de Guevara Puntarenas, 29 de marzo de 1909.

EN la Tipografía Porteña se ejecutan toda clase de trabajos.

CARTULINAS finas y de toda clase en la Tipografía Porteña.

Hojas sueltas precios sin competencia Tipografía Porteña.

INVITACIONES á matrimonios en la Tipografía Porteña.

Programas en la Tipografía Porteña.

LOS precios de la Tipografía Porteña no admiten competencia.

—:NUEVO SURTIDO:—

De hormas americanas. Estilos modernos y elegantes. Acabadas de recibir. ¿Quiere usted estrenarlas? Envíe libras de porte.

EMILIO ARTAVIA

ARTÍCULOS FINOS

DE SEDERÍA

Vendo muy baratos á precios sin competencia, en Santa Cruz—Guanacaste.

Leovigildo Acuña.

La Istmeña

Surtido completo en provisiones de primera necesidad, frescas y baratas.

Alambre delgado superior calidad, Wisky & &. y está para llegar cervezas, vino, kola y demás licores para cantinas. No olvidar que compro Perlas y demás productos del país. Pago los mejores precios de plaza.

SALVADOR ARAUZ.

Punternas, abril 14 de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel" (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Punternas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGAS PATENTADAS

Especial atención en el despacho de recetas, preparadas especialmente por el propietario.

Perfumería selecta de los principales manufactureros de Francia, Alemania é Inglaterra.

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDÉS & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

LIBRERIA DE PUNTARENAS

Proximamente se abrirá al servicio público la Librería de Puntarenas, donde se podrá encontrar todo lo concerniente al á útiles de escritorio y papelería de escuela. Los precios serán al igual de San José y el atenderán órdenes por correo.

En la misma "Librería de Puntarenas" se encontrará un buen surtido de Cigarrillos de los que directamente importa para el consumo del país. Para editada ecigarrería "El Progreso" de Jorge Hun & Cº

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

—(CERVEZA RICHMOND)—

La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ

Alquila cuartos y casas ventiladas á hombres solos y familias.
Acepta casas en arriendo.

— LAS DOS AMERICAS —

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,

HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO

San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Exposito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.

Se sirven órdenes por correo.

— ZAPATERÍA ESPAÑOLA —

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.— En vío por correo á todas partes de la República.

SASTRERÍA

—DE RICARDO MUÑOZ—

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.

Hotel Internacional

—D E—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés, francés y hasta italiano.

CABINETE ELECTRICIO DENTAL
MIGUEL H. FULTON

Médico Cirujano

Despacho, altos de Da. Francisca de Rios
 de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.